

СОЦИАЛЬНО-ГУМАНИТАРНЫЕ ЗНАНИЯ

№8
2024

Российское научно-образовательное издание
Издается с 1973 года

DOI 10.34823/SGZ.2024.08.52056

Журнал входит в Перечень ВАК России ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертации на соискание ученой степени доктора и кандидата наук

Прежние названия: «Научный коммунизм» (1973–1990); «Социально-политические науки» (1990–1993); Социально-политический журнал» (1993–1998); «Социально-гуманитарные знания» (с 1999)

СОДЕРЖАНИЕ

СОЦИОЛОГИЯ: ТЕОРИЯ, ОСНОВНЫЕ КОНЦЕПЦИИ, СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ

- Кравченко А.И. Зарубежная социология профессий: основные подходы 5

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ ОБЩЕСТВА. СОЦИОЛОГИЯ КУЛЬТУРЫ

- Соколова А.Г., Германович Т.В. Обзор лингвистического профиля высших учебных заведений в Республике Ирландия: проблемы и вызовы 13
- Алиев Д.Ф. Трансформация института семьи в России и на постсоветском пространстве: основные тенденции и коллизии 17
- Амелин А.В., Коноплин Ю.С., Луцкая Е.Е., Пржиленская И.Б. Перспективы развития цифровых видеосервисов как альтернативы кинотеатрам и телевидению: социологический аспект 22

- Гореликов Е.С. Реализация экспертного потенциала гражданского общества как фактор социальной солидарности 28

- Гусакова О.С. Эволюция взглядов на конструирование образа государства в контексте теорий восприятия и познания 31

- Демененко И.А. Человекоцентричность как новая парадигма управления человеческими ресурсами 37

- Козырева Л.Д. Перекресток возможностей: социальная поддержка как фактор успешного трудоустройства молодежи 40

- Костырин Е.Г. Инклюзивный потенциал цифровизации рынка труда для работников с инвалидностью 46

- Ли Чжожу, Ван Цзинсюань. Многомерный анализ эволюции структуры социальной стратификации и трансформации социальных противоречий в Китае XXI века 51

- Верницкий Г.И., Мельков С.А., Лябах А.Ю. Электоральные предпочтения: профиль идеального кандидата в муниципальные депутаты в г.о. Щелково Московской области 57

Учредитель: ООО «Издательство «КноРус»

Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС 77-83076

Выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 26.04.2022 г.

ISSN 0869-8120

Адрес редакции: 117218, Москва, ул. Кедрова, д. 14, корп. 2

E-mail: shk_journal@mail.ru

Сайт: <http://socgum-journal.ru>

Журнал представлен в Научной электронной библиотеке elibrary.ru и зарегистрирован в научометрической базе РИНЦ (Российский индекс научного цитирования)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Главный редактор:

Миронов Анатолий Васильевич – доктор социологических наук, профессор, заслуженный работник высшей школы РФ, почетный работник ВПО РФ, профессор Московского педагогического университета, академик РАЧ, РАЕН, Международной академии наук (русская секция)

Ответственный секретарь:

Миронова Елена Витальевна (Москва)

Аванесова Галина Алексеевна – доктор философских наук, профессор действительный член РАЕН; Балбеко Анатолий Михайлович – доктор педагогических наук, профессор, почетный работник ВПО РФ; Владимирова Татьяна Николаевна – доктор педагогических наук, проректор МПГУ, директор Института журналистики, коммуникаций и медиаобразования, член Союза журналистов России; Волков Юрий Григорьевич – доктор философских наук, профессор, Заслуженный деятель науки РФ, директор Института социологии и регионалистики, ЮФУ; Иванов Вилен Николаевич – доктор философских наук, профессор, действительный член Академии литературы, почетный доктор Института социологии РАН; Капицын Владимир Михайлович – доктор политических наук, профессор, заместитель заведующего кафедрой по научной работе, МГУ им. М. В. Ломоносова; Кара-Мурза Сергей Георгиевич – доктор химических наук, профессор, главный научный сотрудник, ИСТИ РАН; Карпухин Олег Иванович – доктор социологических наук, профессор Московского гуманитарного университета, Заслуженный деятель науки РФ; Кефели Игорь Федорович – доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой культурологии и социологии Балтийского государственного технического университета; Козлова Оксана Николаевна – доктор социологических наук, профессор, директор Института социологии (Польша); Кривопусков Виктор Владимирович – доктор социологических наук, профессор Государственного университета управления; Макаров Анатолий Васильевич – кандидат философских наук, профессор, зав. кафедрой проектирования образовательных систем Республиканского института Высшей школы (Беларусь); Матюхин Андрей Викторович – доктор политических наук, профессор, зав. кафедрой философии и истории Московского финансово-промышленного университета; Михайленок Олег Михайлович – доктор политических наук, профессор, руководитель отдела исследования социально-политических отношений Центра политологии и политической социологии Института социологии РАН; Ореховская Наталья Анатольевна – доктор философских наук, заведующий кафедрой гуманитарных наук Финансового университета при Правительстве РФ (Москва); Панферова Валентина Васильевна – зам. главного редактора, кандидат философских наук, профессор, член международной федерации журналистов, профессор Московского педагогического государственного университета, почетный работник Высшего профессионального образования РФ; Пуляев Вячеслав Тихонович – доктор экономических наук, профессор, Президент Академии гуманитарных наук, профессор Санкт-Петербургского университета;

Субочев Николай Сергеевич – доктор социологических наук, профессор, кафедры Корпоративного управления РАНХиГС, почетный работник ВПО; Скворцов Николай Генрихович – доктор социологических наук, профессор, заведующий кафедрой сравнительной социологии факультета социологии, декан Факультета социологии СПбГУ, директор Центра изучения Германии и Европы; Хазизов Валерий Семенович – доктор философских наук, профессор, почетный работник ВПО РФ, директор научно-исследовательского центра развития исламского образования БГПУ им. М. Акмуллы. Отпечатано в типографии ООО «Стромынка Принт», Москва, ул. Стромынка, д. 18 Тираж 300 экз. Формат А4. Подписано в печать: 30.08.2024 Цена свободная

Все материалы, публикуемые в журнале, подлежат внутреннему и внешнему рецензированию.
Издание не подлежит маркировке согласно п. 2 ст. 1 Федерального закона от 29.12.2010 № 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию».

<i>Ушаков Е.В. Исследования случаев в государственном управлении: история развития методологии и современные тенденции.....</i>	61	<i>Форостянный Н.С., Тёмкина А.М. Политический потенциал БРИКС в трансформации системы международной безопасности.....</i>	109
ФИЛОСОФСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ. ФИЛОСОФИЯ КУЛЬТУРЫ. СОЦИАЛЬНАЯ ФИЛОСОФИЯ. ФИЛОСОФИЯ НАУКИ И ТЕХНИКИ			
<i>Заховаева А.Г. Смысл понятий «насилие» и «ненасилие» в социокультурном контексте на базе гуманистической парадигмы. В поисках «формулы ненасилия»</i>	65	<i>Лапшаков Г.С. Региональная идентичность и историческая память префектуры Окинава в контексте исторической политики Японии.....</i>	113
<i>Зимовец Л.Г., Куликовский А.В. Нововременная интеллектуальная традиция в пространстве политического: опыт философского исследования политосферы Запада и России в новое и новейшее время ..</i>	69	<i>Форостянный Н.С., Тёмкина А.М. Роль личности в международном политическом процессе на примере дипломатического наследия А.А. Громыко в период «Холодной войны».....</i>	117
<i>Кидямкин А.А. Философский анализ русского храмового зодчества как феномен социальной традиции: на примере Республики Мордовия</i>	75	<i>Цыплакова Е.П. Роль гражданского общества в укреплении российской государственности</i>	120
<i>Колесникова Г.И. Свобода творчества в обществе постмодерна: проблемы и перспективы</i>	80	МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ	
<i>Коннова Е.С. Экспликация бессознательного в медийном дискурсе: социально-философский анализ</i>	85	<i>Карева Л.А., Баюкова С.Д. Применение языковых средств при конституировании предложений коммуникативных типов.....</i>	124
<i>Лустин Ю.М. Концептуальность этнической идентичности человека в диалектических трансформациях политического дискурса</i>	89	<i>Шикунов Д.В., Бельский В.Ю. Место и роль России в отношениях с государствами постсоветского пространства</i>	129
<i>Илларионов Г.А., Мусат Р.П., Минеев В.В., Рахинский Д.В. Нarrативная концепция традиции А. Макинтайра в контексте политики защиты традиционных ценностей</i>	95	<i>Казарян Г.И., Курилкина Е.А. Противостояние России и НАТО в Арктике</i>	135
ФИЛОСОФИЯ РЕЛИГИИ И РЕЛИГИОВЕДЕНИЕ			
<i>Данилов В.Л. Социально-философский анализ феномена миграции в контексте реализации национальной политики России</i>	100	<i>Кащенко Л.П. Политические причины раскола УПЦ: аспекты трансформации подхода к влиянию государства на церковь в секулярном обществе</i>	140
ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИНСТИТУТЫ, ПРОЦЕССЫ, ТЕХНОЛОГИИ			
<i>Каратуева Е.Н. Дифференциация категорий «радикализм», «экстремизм», «терроризм» в политическом дискурсе</i>	104	<i>Сейеддерфан Ладжеварди. Оценка стратегического партнерства России и Ирана в контексте системы региональной безопасности Ближнего Востока.....</i>	144
<i>Цзи Кайлай. Внешнеполитический процесс институционализации интеграционной деятельности БРИКС</i>	148	МЕДИСЦИПЛИНАРНЫЕ И ПРИКЛАДНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ	
<i>Чжан Цзиньжуй. Размышления о политическом разделении между Россией и Украиной с точки зрения исторических и культурных различий восточнославянских народов.....</i>	152		

TABLE OF CONTENTS

SOCIOLOGY: THEORY, MAIN CONCEPTS, MODERN APPROACHES

- Kravchenko A.I. Foreign and domestic sociology of professions: basic approaches 5

SOCIAL PROBLEMS OF SOCIETY DEVELOPMENT. SOCIOLOGY OF CULTURE

- Sokolova A.G., Germanovich T.V. Overview of the linguistic profile of higher educational institutions in the Republic of Ireland: issues and challenges 13

SOCIAL STRUCTURE. SOCIOLOGY OF MANAGEMENT. SOCIAL INSTITUTIONS AND PROCESSES

- Aliev D.F. Transformation of the family institution in Russia and the post-Soviet space: main trends and collisions 17

- Amelin A.V., Konoplin Yu.S., Lutskaya E.E., Przhilenskaya I.B. Prospects for the development of digital video services as an alternative to cinemas and television: a sociological aspect 22

- Gorelikov E.S. Implementation of the civil society expert potential as a factor of social solidarity 28

- Gusakova O.S. Evolution of views on constructing the image of the state in the context of theories of perception and cognition 31

- Demenenko I.A. People-centricity as a new paradigm for human resource management 37

- Kozyreva L.D. Crossroads of Opportunities: Social Support as a Factor for Successful Youth Employment 40

- Kostyrin E.G. Inclusive potential of digitalization of the labor market for workers with disabilities 46

- Li Zhuoru, Wang Jingxuan Multidimensional analysis of the evolution of social stratification structures and the transformation of social contradictions in 21st century China 51

- Vernitskiy G.I., Melkov S.A., Lyabakh A.Yu. Electoral Preferences: Profile of the Ideal Municipal Deputy Candidate in Shchyolkovo, Moscow Region 57

- Ushakov E.V., Case studies in public administration: the history of methodology development and current trends 61

PHILOSOPHICAL ANTHROPOLOGY. PHILOSOPHY OF CULTURE. SOCIAL PHILOSOPHY. PHILOSOPHY OF SCIENCE AND TECHNOLOGY

- Zakhovaeva A.G. Meaning of the concepts of "violence" and "non – violence" in a sociocultural context based on the humanistic paradigm. In search of "Formulas of Non -violence" 65

Founder: LLC Publishing House «KnoRus»

Mass media registration certificate PI No. FS 77-83076 Issued by the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology and Mass Media on April 26, 2022.

ISSN 0869-8120

Editorial address: 117218, Moscow, st. Kedrova, d. 14, bldg. 2

E-mail: shk_journal@mail.ru

Website: <http://socgum-journal.ru>

The journal is presented in the Scientific Electronic Library elibrary.ru and registered in the scientometric database RSCI (Russian Science Citation Index)

EDITORIAL TEAM:

Chief Editor:

Mironov Anatoly Vasilievich – Doctor of Sociological Sciences, Professor, Honored Worker of Higher Education of the Russian Federation, Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation, Professor of the Moscow Pedagogical University, Academician of the Russian Academy of Sciences, Russian Academy of Natural Sciences, International Academy of Sciences (Russian section)

Secretary of the editorial staff:

Mironova Elena Vitalievna

Mironov Anatoly Vasilievich – Doctor of Sociological Sciences, Professor, Honored Worker of Higher Education of the Russian Federation, Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation, Professor of the Moscow Pedagogical University, Academician of the Russian Academy of Sciences, Russian Academy of Natural Sciences, International Academy of Sciences (Russian section)

Avanesova Galina Alekseevna – Doctor of Philosophy, Professor, Full Member of the Russian Academy of Natural Sciences; **Balbeko Anatoly Mikhailovich** – Doctor of Pedagogical Sciences, Professor, Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation; **Vladimirova Tatyana Nikolaevna** – Doctor of Pedagogical Sciences, Vice-Rector of Moscow State Pedagogical University, Director of the Institute of Journalism, Communications and Media Education, member of the Union of Journalists of Russia; **Volkov Yuri Grigorovich** – Doctor of Philosophy, Professor, Honored Scientist of the Russian Federation, Director of the Institute of Sociology and Regional Studies, Southern Federal University; **Ivanov Vilen Nikolaeievich** – Doctor of Philosophy, Professor, Full Member of the Academy of Literature, Honorary Doctor Institute of Sociology RAS; **Kapitsyn Vladimir Mikhailovich** – Doctor of Political Sciences, Professor, Deputy Head of the Department for Scientific Work, Moscow State University. M.V. Lomonosov; **Kara-Murza Sergey Georgievich** – Doctor of Chemical Sciences, Professor, Chief Researcher, ISPI RAS; **Karpukhin Oleg Ivanovich** – Doctor of Sociological Sciences, Professor of Moscow University for the Humanities, Honored Scientist of the Russian Federation; **Kefeli Igor Fedorovich** – Doctor of Philosophy, Professor, Head of the Department of Cultural Studies and Sociology, Baltic State Technical University; **Kozlova Oksana Nikolaevna** – Doctor of Sociological Sciences, Professor, Director of the Institute of Sociology (Poland); **Krivopuskov Viktor Vladimirovich** – Doctor of Sociological Sciences, Professor at the State University of Management; **Makarov Anatoly Vasilievich** – Candidate of Philosophical Sciences, Professor, Head. Department of Design of Educational Systems of the Republican Institute of Higher School (Belarus); **Matyukhin Andrey Viktorovich** – Doctor of Political Sciences, Professor, Head. Department of Philosophy and History of Moscow Financial and Industrial University; **Mikhailenok Oleg Mikhailovich** – Doctor of Political Sciences, Professor, Head of the Department for the Study of Socio-Political Relations of the Center for Political Science and Political Sociology of the Institute of Sociology of the Russian Academy of Sciences; **Orekhovskaya Natalya Anatolyevna** – Doctor of Philosophy, Head of the Department of Humanities, Financial University under the Government of the Russian Federation (Moscow); **Panferova Valentina Vasilievna** – deputy editor-in-chief, candidate of philosophical sciences, professor, member of the International Federation of Journalists, professor of Moscow Pedagogical State University, honorary worker of Higher Professional Education of the Russian Federation; **Pulyaev Vyacheslav Tikhonovich** – Doctor of Economics, Professor, President of the Academy of Humanities, Professor of St. Petersburg University; **Subochev Nikolay Sergeevich** – Doctor of Sociological Sciences, Professor of the Department of Corporate Governance at RANEPA, Honorary Worker of Higher Professional Education; **Skvortsov Nikolay Genrikhovich** – Doctor of Sociological Sciences, Professor, Head of the Department of Comparative Sociology of the Faculty of Sociology, Dean of the Faculty of Sociology of St. Petersburg State University, Director of the Center for the Study of Germany and Europe; **Khaziev Valery Semenovich** – Doctor of Philosophy, Professor, Honorary Worker of Higher Professional Education of the Russian Federation, Director of the Research Center for the Development of Islamic Education of the BSPU named after M. Akmulla .

Former titles: «Scientific Communism» (1973–1990); «Socio-Political Sciences» (1990–1993); «Socio-Political Journal» (1993–1998); «Social and Humanitarian Knowledge» (since 1999)

Printed in the printing house of Stromynka Print LLC, Moscow, st. Stromynka, 18 Circulation 300 copies. A4 format. Signed in print: 30.08.2024. Free price

All materials published in the journal are subject to internal and external peer review.

The publication is not subject to labeling in accordance with paragraph 2 of Art. 1 of the Federal Law of December 29, 2010 No. 436-FZ "On the Protection of Children from Information Harmful to Their Health and Development".

<i>Zimovets L.G., Kulikovsky A.V.</i> New-modern intellectual tradition in the space of the political: the experience of philosophical research of the political sphere of the West and Russia in the new and odern times.....	69	<i>Lapshakov G.S.</i> Historical Memory of Okinawa Prefecture in the Context of Japan's Historical Policy	113
<i>Kidyamkin A.A.</i> Philosophical analysis of Russian temple architecture as a phenomenon of social tradition: using the example of the Republic of Mordovia.....	75	<i>Forostyanny N.S., Temkina A.M.</i> The role of personality in the international Political process on the example of A.A. Gromyko's diplomatic legacy during the Cold War.....	117
<i>Kolesnikova G.I.</i> Freedom of creativity in postmodern society: problems and prospects	80	<i>Tsyplakova E.P.</i> The role of civil society in strengthening Russian statehood	120
<i>Konnova E.S.</i> Explication of the unconscious in media discourse: socio-philosophical analysis.....	85		
<i>Lustin Yu.M.</i> Conceptuality of human ethnic identity in dialectical transformations of political discourse.....	89		
<i>Illarionov G.A., Musat R.P., Mineev V.V., Rakhinsky D.V.</i> Narrative concept of tradition A. Macintyres in the context of the policy of protection of traditional values.....	95		
PHILOSOPHY OF RELIGION AND RELIGIOUS STUDIES			
<i>Danilov V.L.</i> Social and philosophical analysis of the migration phenomenon in the context of the implementation of Russian national policy	100	<i>Kareva L.A., Bayukova S.D.</i> The use of linguistic means in the constitution of sentences of communicative types	124
POLITICAL INSTITUTIONS, PROCESSES, TECHNOLOGIES			
<i>Karatueva E.N.</i> Differentiation of the categories "radicalism", "extremism", "terrorism" in political discourse	104	<i>Shikunov D.V., Belsky V.Yu.</i> The place and role of Russia in relations with the post-Soviet states	129
<i>Forostyanny N.S., Temkina A.M.</i> The political potential of the BRICS in the transformation of the international security system.....	109	<i>Kazaryan G.I., Kurilkina E.A.</i> The confrontation between Russia and NATO in the Arctic	135
		<i>Kashchenko L.P.</i> Political reasons for the split of the UOC: aspects of the transformation of the approach to the influence of the state on the church in a secular society	140
		<i>Seyed Erfan Lajevardi</i> Assessment of the strategic partnership between Russia and Iran in the context of the regional security system of the Middle East	144
		<i>Ji Kailai.</i> Foreign policy process of institutionalization of BRICS integration activities.....	148
INTERDISCIPLINARY AND APPLIED RESEARCH			
		<i>Zhang Jinrui.</i> Reflections on the political divide between Russia and Ukraine from the perspective of historical and cultural differences among East Slavic peoples	152